

「海」を多く用ひたのはなぜか。

●せいてん質問箱

●質問●
親鸞聖人はなぜ〈海〉の語を多く用いられたのでしょ

□七祖の用例

と「海」という語を用いる理由も示しておられます。同様に「清淨智海」という語についても、「海」というのは、すべてを知り尽しておいでになる仏の智慧が、深く広く果てしなく、声聞や縁覚の自力の善の死骸を宿さないことを、海のようにあるとたどえるのである（現代語版『教行信証』）。

（七祖八三頁）

「莊嚴供養海」「清淨大海衆」といった言葉が見られます。むしろ源空聖人の『選択集』に「海」の語の譬えがほとんど見られないことの方が特異に思えるほどです。

うし、また「群生海」や「愚痴海」などの言葉も、迷いの世界にある衆生が限りなく存在することや、またその迷いの深さを物語つているように思います。

二つには、それが静止した世界ではなく、動きがあり、はたらきがある、ということです。さきに見た「清淨智海」の説明では、衆生の煩惱にまみれたありようが如来大悲の智慧によつて功德に転ぜられるというはたらきを意味しているのです。一方、「無明海」や「生死海」という言葉も、迷いの世界をめぐり続いているという私たちのありようを示すものとして、動きの

ある世界と受け取ることができる
るでしょう。

なものを受け入れるということです。例えば川の水は海へと流れていきますし、私たちも海へと入っていくことがあります。「願海に流入^るせしむ」「願海に入る」などの言葉や、「生死海に入りて」「生死海に漂没^{ひひもつ}して」などの言葉は、海が何ものも受け入れず、そこへ入り込むことが出来なければ成り立たない表現です。

が「易行品」に、
かの八道の船に乗じて、よく
難度海を度したまふ

(七祖一九頁)

と述べられているのを受けて、親鸞聖人も、
難思の弘誓は難度海を度する
大船

と示されており、あるいは、
一切智船に乗ぜしめて、もろ
もろの群生海に浮ぶ

(一三一頁)

(二〇一頁)

る場合もあるのですが、「本願海」や「群生海」など聖人特有の言葉もあります。そして、例えは善導大師が『觀經疏』に一度だけ用いられている「一乘海」という言葉を、「本願一乘海」「弘願一乘海」「一乘大智願海」等と広く応用して使われていたり、あるいは聖人特有の用例である「信心海」という言葉についても同様に、「信海」「大信心海」「大信海」など同類のものがあるて、その用例はバリエーションに富んでいます。こ

罪にあわれた北陸の地です。眼の前に広がる日本海は、時に荒々しく波を海岸に打ちつけ、時に穏やかに沈みゆく夕陽を映しましたことでしょう。そうした実際の体験が豊かなバリエーションを持つ表現を生んだのではないでしようか。

□光明の広海

最後に私が好きな海の譬えを一つあげておきます。

しかれば大悲の願船に乗じて光明の広海に浮びぬれば、

□親鸞聖人の用例

てしかもその広さと深さの
ゆえに泳いで渡ることはできません。
また、その海が穏やかな
ものではなく、荒れ狂う波が逆
巻くようであれば、小舟で渡りき
ることも不可能です。大きくな
った丈夫な船だけがその海を渡る
ことが出来るのです。龍樹菩薩

思いつくままに「海」が持つはたらきや特性を考えてみまし
たが、親鸞聖人の用例の特徴は、
その用例の多さとバリエーショ
ンの豊かさにあります。聖人の
用例には、もちろん七祖が用い
られている表現を元にされてい

が、多くの方々がご指摘になる
とおり、私もまた、それは聖人
御自身の体験によるのではない
かと思います。

北陸の海

賢の徳に遵ふなり 知るべし
（一八九頁）

乗海釈（じょうかい）にも同様の内容が示されていますから、聖人も海のはたらきの一つをこのようないふべきものとしておこなつておられるに思ひます。

衆生の境界をあらわしているものもあります。このようにどちらにも用いられるのは「海」がどのような特性を持つて いるからでしょうか。